

La vida privada.

ES LÍCITO ATACARLA EN LAS DISCUSIONES POLÍTICAS?

La vida privada del individuo, su hogar, su familia, son la esencia de los más caros derechos. Atentar contra ese inviolable centro de la libertad individual, es anonadar los derechos civiles y erigir la tiranía más injusta en nombre de la libertad más salvaje. Aniquilar el honor de un hombre invocando los derechos políticos del Estado, sería la forma del socialismo más absurda que pudiera idearse. En este caso la libertad social sería la ruina de la libertad privada, y de ese modo las instituciones republicanas producirían resultados más inhumanos que la arbitrariedad del Gran Señor o del Hijo del Cielo. Si aquella teoría se generalizase y practicase, la condición del ciudadano sería peor que la del turco o del chino, porque en Constantinopla o en Pekín llega la sentencia de muerte siquiera después de un pretexto de justicia, por lo menos; en tanto que la guillotina de Guttenberg castigaría las opiniones políticas del hombre con algo que es peor que el puñal de los antiguos bravos de Italia, el entintado estilete de energúmeno.

Ante la vida privada debe detenerse la mordacidad. Censúrense en buena hora los errores políticos de los hombres públicos, los defectos literarios de los escritores, las equivocaciones de los artistas, pero su vida íntima, sus costumbres, su familia, deben estar a cubierto de los tiros de la sátira pública. Si este último límite del respeto se quebranta si los afectos privados, si las desgracias del hogar, si todo lo que hasta ahora ha sido tenido por sagrado, se convierte en objeto de burla y de chacota, la sociedad moderna tiene que desquiciarse.

Viernes 23 de Diciembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

La venta del territorio.

¿Por qué lado del prisma aplicaremos el ojo para hallar aceptable la venta del territorio Nacional?

Confesamos que más de una velada hemos pasado dando vueltas en nuestro pobre magín a ese nuevo problema que el apetito yanki y el afán de popularidad de nuestro Jefe Titular, traerán muy pronto a la pública discusión, á menos que todo pase en el silencio y la sombra y cualquier mañana nos despierte un *police-man* que que nos convierta en "número americano" y nos plante un collar ó algo parecido para distinguirnos por grupos de los de otros países comprados ó absorbidos.

Si vemos la cosa por el lado de las analogías y de-

ducimos que si el derecho patrio establece la expropiación por utilidad pública, la utilidad universal pudiera también ser razón bastante para expropiar á las Naciones.....quién será el llamado á decidir sobre esa utilidad y sobre todo sobre la universalidad de ella?

¿Y quién ó quienes erigieron á una nación cualquiera en árbitro y representante de esa utilidad universal?

Por más fuerte que la nación yanki se considere no creemos nosotros que se lanzase á ejercer la rapiña en grande apoderándose de territorios ajenos: ella esperará ocasiones favorables que cohonesten su proceder ante el mundo y esas ocasiones se las darán, no hay duda, los Andantes Titulares que se proponen hacerse populares, deslumbrando á los papamoscas con el brillante ropel de concesiones que no son otra cosa que la última etapa de la ruina de un país con el aditamento de perder en cualquier instante su propia autonomía.

No es lo mismo vender ó regalar á fulano ó zutano cientos de miles de acres de terreno y que luego ese fulano ó zutano cual nuevo protéo se convierta en distinta personalidad para cada pedazo de tierra, á consentir que un gobierno extranjero se apodere á título oneroso ó gracioso ó violento de un territorio nacional que no se conquistó con las armas ni se obtuvo por el voto franco y unánime del Pueblo.

No faltaba más! Lo que no ha mucho tiempo defendieron los costarricenses á costa de sus vidas y de sus haciendas, aquello que bajo el nombre de integridad de la patria fue amenazado y á defenderlo acudieron nuestros padres regando á torrentes su sangre....¿se lo engullirán ahora los hijos de aquellos filibusteros por imprudente concesión de nuestro ilegal gobierno, cuando no pudieron antes arrancárnoslo á fuerza de balas y pólvora...!?

La sangre costarricense vertida en la frontera para conservar la integridad del territorio y la autonomía de este Pueblo, no debe, no puede rescatarse ahora con

unos cuantos pesos, de los cuales la mayor parte se quedaría entre las garras de comisionistas, intermediarios y señores de las primas!

Eso sería un crimen de lesa patria: una traición.

Y si el pueblo costarricense que hasta hoy ha soportado y tolerado tantos abusos é ilegalidades soporta también que se viole la integridad de su territorio y se ponga en peligro inminente su soberanía, maldito sea ese pueblo cobarde y caiga sobre él mismo la inmensidad del atentado, que se cometa.

Pasando á otro orden de consideraciones tomemos el problema con otros enunciados y supongamos á Mc Kinley y á nuestro Titular mano á mano discutiendo la forma mejor y más digna para que Estados Unidos puedan aprovechar las grandes ventajas de la posición geográfica de Costa Rica, y lo que en cambio deben conceder: entonces si creemos que pudiera discutirse el punto; mas para esto es menester que el Gobierno se decida á ser franco y á dar á conocer lo que haya de verdad ó exageración en las noticias que circulan, aunque los términos del mensaje de Mc Kinley no dejan mucho lugar á dudas sobre sus intenciones.

El traspaso de una sola pulgada de territorio á un Gobierno extranjero debe ser objeto de un Plebiscito y debe ser asunto muy debatido por la prensa y muy conocido por la opinión pública.

CORRESPONSALES

Crónica de Heredia.

LA FIESTA DE LAS FIESTAS.

Asistimos á las fiestas de Heredia, lo que nos permitió una vez más admirar la esplendidez del jardín herediano. Sin el atractivo de esa belleza femenina, no nos hubieran proporcionado las fiestas en sí ningún placer. Y decimos *en sí* porque colocamos fuera de ellas la brillantísima velada que se dió á favor de la Sociedad de San Vicente de Palú, organizada por la señora de Solera, las niñas Zamora y el modesto cuanto gran artista don Juan Aberle, cuyos méritos aun no se han apreciado en lo que valen.

Esos nombres constituyen por

sí solos la mejor recomendación de la fiesta, pero permítansenos decir algo de ella aunque resulten pálidas nuestras frases.

Allí hubo cantos bellísimos, música dulcísima y cuadros plásticos de delicado gusto en que se dieron cita el ingenio y la belleza.

Hermosuras regias, contornos finísimos, ojos negros y multitud de gracias formaron conjuntos capaces de convertir al más ateo, con la esperanza de ir al cielo porque el cielo debe ser algo así como esos cuadros. Ah! si yo tuviera esa esperanza, si yo pudiera tenerla.....!

Aparte de los cuadros, la música fue...verdadera música.—Un grupo angélico, arrancando delicadísimas notas á las cuerdas, nos hizo oír armonías que aun repercuten en nuestros oídos, dejándonos una suave y deliciosa remembranza de la magnífica fiesta, ocupando prominente lugar la fisonomía de las bellísimas artistas.

No podemos menos que enviar nuestra calurosa felicitación á los organizadores de la velada, y al hacerlo deseamos que esas justas del arte se repitan...sin olvidarse de los josefinos.

La fiesta terminó con un animadísimo baile del cual no podemos decir nada que pueda siquiera dar vaga idea de él: únicamente decimos que en nosotros formará imperecedero recuerdo que marque el principio de una serie de desventuras del corazón, porque.....

Las mujeres,
Esos misteriosos seres.....!

A.

San José, Dic. 21 de 1898.

De Alajuela.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
San José.

Desperézome al fin y me dirijo á Ud. con ánimo de decirle cosas, á mi ver, interesantes. No quiere decir esto que me haya estado sumido en el *dolce farniente*, cosa tan fuera de mi gusto, como la caridad en pecho de monigotes, la probidad en conciencia de leguleyos y la sapiencia en cacumen de galenos. Digo, pues, que no me ha poseído la dulce holganza, antes bien, pensando en nuestra amistad, cosas he escrito que hubieran sido contento de su ánima, desahogo de la mía y pasatiempo de los desocupados lectores de esa culta capital. Pero, quién me mete á mí con decir á Ud. que nuestra primera autoridad renunció y no renunció; que el muy ilustré ayuntamiento de esta nueva Jauja no ha contentado á nadie con su desadministrada administración, y otras cosas de este jaez? Lo cierto es que en mi cartapacio yacen una docena de artículos temerosos de ver la luz pública por no causar algún desafuero en las costillas de su despreocupado autor; que á la verdad, no es manjar apetecible un bocanillo de guayacán encontrado al acaso, al volver de una esquina. Méteme, pues, en cuanto me es dable, sin ofender á *naiden*, puesto que me propongo tratar de lo que entiendo y sé, sin modestia, dicho sea de paso.

La tosferina se nos metió de ron-

dón, si bien con mucha benevolencia, y con este motivo anticipóse la práctica de los exámenes de fin de año en las escuelas primarias de la ciudad. De buena fuente he recogido datos de los verificados en la de varones y á ellos me encontré presente. Hablo con conocimiento de causa.

Desde fines de setiembre, la escuela ha estado bajo la dirección de don Ismael Chaverri, joven estudioso, quien, debido á su laboriosidad y larga práctica en la carrera del magisterio, se ha labrado la posición que dignamente ocupa.

El tribunal examinador estuvo compuesto de los ilustrados cuanto modestos jóvenes Adolfo Casorla y Francisco Ocampo, antiguos alumnos del Instituto Universitario. Actuó como delegado de la Junta de Educación, don José María Pacheco.

El promedio general de la escuela fue de 5^{ta}, equivalente á bueno, lo cual demuestra la completa imparcialidad de los examinadores, quienes, atentos al cumplimiento de su deber, no fueron pródigos al dar sus calificaciones.

La clase de sexto año, á cargo de don Lubín Manrique, profesor normal de Colombia, obtuvo un promedio de 7^{ta}, equivalente á distinguido. La media docena de educandos del señor Manrique contestó con claridad y precisión á las materias, objeto de su examen. No tenemos sino palabras de satisfacción para encarecer lo mucho que nos agradó el examen de dicho año; las asignaturas de matemáticas y castellano, sobre todo, recomendaron sobremañera á maestro y alumnos. Nuestro sincero aplauso para ellos.

El quinto año, á cargo de don Salvador Villar, maestro normal del Liceo de Costa Rica, obtuvo por calificación general 4^{ta}, lo que es tanto como bueno. En conjunto, los exámenes de este año fueron también lucidos; y si no alcanzaron mejor calificación fue, según nos dijeron después, á causa de que las calificaciones de inglés y contabilidad menguaron, no poco, el promedio alcanzado en las asignaturas del maestro. Con todo, el señor Villar es maestro activo y laborioso. Sus méritos intelectuales, su modestia y cultura lo hacen acreedor á la distinción que se le ha discernido encomendándole la dirección de la escuela central de varones de Liberia. Sensible es para sus relacionados y amigos su alejamiento de esta sociedad.

Mariano Padilla González es el maestro de cuarto año. Cortó su carrera de médico casi al terminarla, y sus valiosos conocimientos, especialmente en ciencias naturales, han hecho de él un profesor entendido en los grados superiores de enseñanza primaria. Plenamente satisfechos nos dejó con las asignaturas de geografía de Centro América é Historia de Costa Rica. El promedio general de este año fue de 5^{ta}, equivalente á bueno.

El tercer año á cargo de don Manuel Ardón estuvo bueno en conjunto y alcanzó un promedio de 5^{ta}, también bueno. Otro tanto tenemos que manifestar respecto del segundo año, á cargo de don José Joaquín Sibaja hijo, cuyo promedio alcanzó á 5^{ta}. Los jóvenes Ardón y Sibaja tienen lo bastante para acreditar su aptitud con el título de Bachilleres del Liceo de Costa Rica.

Don Víctor Ugalde, de carácter bondadoso y hábil para manejar párvulos, maestro del primer año, sección D, nos dió á conocer que sabe y sabe enseñar. Entré sus alumnos hay pensadores. El promedio de sus asignaturas fue de 4^{ta}.

El Curioso Parlanchín.

GACETILLA

SANTORAL.

DICIEMBRE 31 DÍAS.

1898.

Viernes 23.—San Nicolás Factor, santa Victoria, vg. y mr. y san Cérvulo, paralítico.